

Le Liban et le Proche-Orient

Nous avons assisté à la longue agonie du Liban et, il y a dix jours à peine, à l'horreur du massacre de Palestiniens. Ces terribles événements nous montrent de façon saisissante le prix qu'il faut payer lorsque l'on cherche à régler des problèmes politiques par des moyens militaires, lorsque les querelles entre nations, entre peuples et entre factions politiques remplacent les négociations, lorsqu'on mésutilise ou ignore les instruments que la communauté internationale a créés pour régler les différends et empêcher la souffrance humaine.

Je veux souligner que le Canada appuie fermement la souveraineté, l'indépendance et l'intégrité territoriale du Liban et qu'il fait siennes les résolutions du Conseil de sécurité réclamant le retrait d'Israël de Beyrouth-Ouest et de l'ensemble du Liban. Aucune force étrangère ne devrait rester dans ce pays sans le plein accord du gouvernement libanais. Autrement, ce pays ravagé ne pourra recouvrer la stabilité.

Par ailleurs, il est tout aussi important d'intensifier les efforts pour régler les problèmes au cœur du conflit arabo-israélien. Les événements tragiques des derniers mois illustrent plus que jamais la nécessité d'une solution juste et permanente qui garantisse les droits légitimes du peuple palestinien, y compris son droit à une patrie en Cisjordanie et à Gaza, ainsi que le droit d'Israël d'exister dans la sécurité et la paix. D'importantes propositions en vue d'un tel règlement ont récemment été faites, dont les propositions américaines du 1^{er} septembre ouvrant des avenues qu'il faudrait explorer avec vigueur.

Autres sources de conflits

D'autres sources de conflits continuent d'alimenter le niveau généralement élevé des tensions internationales. La Pologne continue de retenir tout particulièrement notre attention, non seulement parce que nous nous préoccupons des libertés et des droits fondamentaux au peuple polonais, mais aussi en raison des sérieuses incidences de cette situation sur la stabilité au cœur même de l'Europe.

En Afghanistan et au Cambodge, les déplorables occupations militaires se prolongent, entrant en contradiction flagrante avec les objectifs et les idéaux de notre organisation et de sa charte. L'occupation de l'Afghanistan par les Soviétiques et celle du Cambodge par les Vietnamiens continuent de violer la souveraineté des pays agressés et de faire fi des résolutions de l'Assemblée. Cette année encore, nous serons invités à nous prononcer sur des résolutions concernant l'Afghanistan et le Cambodge. J'incite donc tous les États membres à les appuyer.

La péninsule de Corée constitue depuis longtemps une source de tensions et de préoccupations. Nous sommes cependant encouragés par l'offre faite plus tôt cette année par le président de la République de Corée de reprendre le chemin du dialogue et de la réconciliation sans poser de conditions. Cela mènera, du moins l'espérons-nous, à une meilleure intégration de la péninsule dans la communauté internationale.

Nous avons d'autre part lieu de nous préoccuper grandement de la mesure dans